

REPUBLICA DE CHILE  
MINISTERIO DE EDUCACION  
DEPARTAMENTO COMUNICACIONES

\*\*\*\*\*  
cre

**Transcripción del discurso del Ministro Ricardo Lagos  
en la inauguración del Centro Cultural "Pablo Neruda".  
Isla Negra. 25-6-92**

Una obra teatral dice que Pablo Neruda viene volando. Pareciera que aquí esta tarde Pablo Neruda sigue viviendo como ha estado viviendo todos estos años y en donde gracias al empuje de la Fundación seguirá viviendo entre nosotros.

Lo que hoy se está inaugurando es tal vez un hito más de un largo proceso que aquí ha descrito muy bien Raúl Bulnes, de cómo se fue produciendo la imbricación entre Neruda y estas playas y estas tierras, la imbricación después de Neruda a través de Matilde y ahora lo que ha hecho la Fundación.

Recuerdo haber estado en más de una ocasión acá en aquellos años más difíciles, cuando hubo muchos temores, el temor por ejemplo que muchas de las cosas que acá habían se perdieran, cuando hubo un proceso de trasladar material de aquí a Santiago, pero ahora estamos en otro momento, en período de construcción de una sociedad que la queremos abierta a todos.

Lo que hoy estamos inaugurando creo que forma parte de un desafío cultural que tiene lugar en el país, un renacer cultural que se expresa en días pasados cuando más de 5 mil proyectos se han presentado a lo largo y a lo ancho de Chile para un Fondo para el desarrollo de la Cultura y las Artes, en donde poetas, pintores, actores, dramaturgos, videístas, han llevado a través de un papel su esperanza de lo que quieren crear, de lo que quieren hacer, a través de canales que estamos considerando de participación para ellos.

Ojalá podamos tener una sociedad y un sistema en donde los potenciales Nerudas, Mistrales y Arrau del siglo XXI la sociedad chilena sea capaz de detectarlos y generarles un espacio para que ellos también puedan soñar y pensar.

En cierto modo Neruda y Mistral son un producto de un sistema educativo que Chile fue capaz de construir en el siglo XX. Nacieron en cunas muy modestas, pero este país fue capaz de abrirles un espacio para llegar a donde llegaron. El compromiso tiene que ser nuestra capacidad de voluntad de generar esos espacios a futuro, para eso se está trabajando.

Aquí esta tarde al inaugurarse esta sala de exposición y al inaugurarse con los artistas vecindados, creo que lo que se está haciendo es abrir este espacio, ese espacio que en torno a esta casa ha permitido que los niños de la escuela tengan un conjunto teatral excepcional que ha permitido generar un conjunto de actividades en torno a lo que Neruda aquí hizo.

Distintos artistas están acá en esta exposición, de toda índole, de todo carácter. Esos artistas es tal vez la primera de las exposiciones, quisiéramos ver muchas más y habrá muchas más. La Fundación ha permitido ver lo que fue el legado de Neruda, la Fundación ha recibido el aporte generoso de países y del sector privado, de Suecia y de España, en otras ocasiones ha habido otros países que han colaborado, en definitiva están colaborando a Neruda poetas chilenos, a Neruda hombre universal.

En definitiva, el arte y la cultura traspasa fronteras y lo que ahora estamos haciendo es simplemente decir : Neruda, de aquí de esta zona, de esta tierra, desde aquí también fue capaz de mirar el mundo.

Confiamos y en nombre del gobierno es una satisfacción que lo que aquí se ha hecho pueda tener raíces profundas y sólidas como lo que se hizo en la casa en la Chascona y como lo que se ha hecho en la casa de Santiago, en último término Neruda es el legado que vamos a dejar nosotros para las generaciones futuras.

Esta zona, iqué duda cabe! se prestigiará con lo que ahora estamos inaugurando, pero también será una forma de decirle a Neruda que sigue vivo entre nosotros.

Con motivo de la Guerra Civil, recuerdo que Neruda cantó a España, por cierto, y también con motivo de la Guerra Civil, Neruda dijo en un momento que despertaba cada 100 años cuando despertaba el pueblo. Neruda está ahora despierto entre nosotros a través de lo que la Fundación ha sido capaz de hacer.

Alegrémonos entonces del paso que se da y entendamos que éste es un hito adicional en lo que hemos sido capaces de ir construyendo en Chile para todos los chilenos.

Muchas gracias.